

03.11.2020

# Antrag

der Fraktion der AfD

## Für die Flugbranche und Reisende: Corona-Testzentren an Flughäfen beibehalten

### I. Ausgangslage

Am 29. Oktober 2020 teilte die Kassenärztliche Vereinigung NRW mit, den Betrieb der Corona-Testzentren in den Ankunftsbereichen an den Flughäfen Düsseldorf und Weeze ab dem 1. November 2020 einzustellen. Grund dafür sei das Ende des Engagements der Landesregierung NRW beim Betrieb dieser Einrichtungen.<sup>1</sup>

Bei der Rückkehr aus Risikogebieten nach Deutschland besteht seit dem 8. August 2020 (nach der Corona-Testverordnung des Bundes) eine Testpflicht, die vorsieht, dass entsprechende Reisende sich so schnell wie möglich auf eine Infektion mit SARS-CoV-2 untersuchen lassen. Diese Regelung gilt nach einem Beschluss der Bundesländer noch bis zum 1. November 2020. Die Corona-Tests sind derzeit für die Reisenden kostenlos und die betrieblichen Kosten für die Einrichtungen werden vom Land Nordrhein-Westfalen getragen.

Bisher bestand für Reiserückkehrer aus Risikogebieten in den Corona-Testzentren an den Flughäfen die Möglichkeit schneller und unkomplizierter Tests ohne lange Wartezeiten.<sup>2</sup> Das Testergebnis ist in der Regel innerhalb von drei Tagen online abrufbar. Ein negatives Testergebnis ermöglicht es allen Reiserückkehrern aus Risikogebieten, die vorgeschriebene häusliche Quarantäne von 14 Tagen erheblich zu verkürzen.

Am 30. Juli 2020 berichtete der Flughafenverband ADV in seiner Bilanz über die umfassenden Bemühungen von Behörden und Flughäfen zur Einrichtung der Corona-Testzentren, dass an den großen deutschen Flughäfen mit dem höchsten Anteil an Flügen aus Risikogebieten, darunter Köln/Bonn und Düsseldorf, bereits gesonderte Testzentren für die kostenlose Tests in Betrieb genommen wurden.

Allein am Düsseldorfer Flughafen nahmen seit dem Start am 25. Juli 2020 90.000 Passagiere die Leistungen des Corona-Testzentrums in Anspruch. Davon seien 1.208 positiv getestet worden, was einer Quote von knapp 1,4 Prozent entspreche. Am Airport Weeze wurden seit dem Start am 3. August insgesamt rund 5.270 Abstriche entnommen, darunter waren 25 positive Befunde; die Quote beträgt 0,48 Prozent.<sup>3</sup> Das Testzentrum am Kölner Hauptbahnhof

<sup>1</sup> Vgl. [https://rp-online.de/nrw/panorama/corona-testzentren-an-nrw-flughaefen-schliessen-duesseldorf-und-weeze-betroffen\\_aid-54326745](https://rp-online.de/nrw/panorama/corona-testzentren-an-nrw-flughaefen-schliessen-duesseldorf-und-weeze-betroffen_aid-54326745), abgerufen am 30.10.2020 um 11:05 Uhr.

<sup>2</sup> Vgl. <https://www.adv.aero/corona-testzentren-an-deutschen-flughaefen-bestehen-erste-bewaehrungsprobe-flughafenverband-adv-zieht-positive-bilanz/>, abgerufen am 02.09.2020 um 16:55 Uhr.

<sup>3</sup> Vgl. [https://www.t-online.de/region/duesseldorf/news/id\\_88843516/flughaefen-duesseldorf-corona-testzentren-schliessen.html](https://www.t-online.de/region/duesseldorf/news/id_88843516/flughaefen-duesseldorf-corona-testzentren-schliessen.html), abgerufen am 30. Oktober 2020 um 10:58 Uhr.

bietet derzeit täglich nur etwa 300 Abstriche. Dort empfiehlt die Stadt Köln, sich am Flughafen Köln/Bonn testen zu lassen, an dem zurzeit etwa 2.000 bis 3.000 Corona-Tests möglich sind.<sup>4</sup>

In einer Pressemitteilung vom 30. Juli 2020 bewertete der Flughafenverband ADV die Corona-Tests für Reisende aus Risikogebieten als eine Chance zur Wiederbelebung des weltweiten Luftverkehrs. „Die Möglichkeit, sich direkt nach der Ankunft testen zu lassen, erhöht die Sicherheit der Passagiere, kann als Grundlage für weitere Grenzöffnungen dienen und schafft Vertrauen in das Flugzeug als sicheres Verkehrsmittel. Insbesondere für Geschäftsreisende und für die Wirtschaft wäre eine Belebung des interkontinentalen Verkehrs ein wichtiges Signal“<sup>5</sup>, erklärte ADV-Hauptgeschäftsführer Ralph Beisel.

Auch der Leiter der Geschäftsführung des Hamburger Flughafens plädiert in einem eigenen Beitrag für den Erhalt der Corona-Testzentren an Flughäfen: „Am Flughafen Hamburg haben wir zwei Testzentren. Die Menschen nehmen diese sehr gut an.“ Er befürchtet, dass durch Schließungen die Reisebereitschaft und Zahl der Passagiere auf Grund der fehlenden Testmöglichkeiten noch weiter zurückgehen würden. Die Folge wäre eine erneute Reduktion von Flugzielen von bis zu 80 Prozent.

Nicht in allen Bundesländern werden derzeit Corona-Testzentren an Flughäfen geschlossen. So hat die Kassenärztliche Vereinigung dem MDR Sachsen am 27. Oktober 2020 mitgeteilt, dass auf Grund der aktuellen unklaren Entwicklung der Pandemie die Corona-Testzentren am Flughafen Leipzig/Halle weiterhin in Betrieb bleiben. Von der ursprünglich geplanten Schließung im Oktober werde nun abgesehen.<sup>6</sup>

## **II. Der Landtag stellt fest:**

1. Corona-Testzentren an Flughäfen entlasten lokale Testeinrichtungen an Bahnhöfen sowie in Bereichen wie Krankenhäusern und Arztpraxen mit einem höheren Ansteckungsrisiko.
2. Unabhängig von aktuellen Debatten über die Dauer der Quarantänezeit bei einem positiven Ergebnis des Corona-Tests muss die Politik Rahmenbedingungen schaffen, die dem Bürger die Bereitschaft und Freiheit des Reisens zurückgeben.
3. Corona-Tests direkt nach der Ankunft erhöhen die Sicherheit der Passagiere und schaffen Vertrauen in den Luftverkehr.

## **III. Der Landtag fordert die Landesregierung auf,**

1. sich im Interesse der Mitarbeiter an den Flughäfen und bei den Fluggesellschaften sowie im Interesse des Wirtschaftsstandorts NRW für die Luftverkehrsbranche einzusetzen;
2. den Betrieb der Corona-Testzentren in Nordrhein-Westfalen aufrechtzuerhalten;
3. sich im Interesse der Reisenden einzusetzen und zu veranlassen, dass für Rückkehrer weiterhin die Möglichkeit besteht, sich unverzüglich nach der Ankunft aus Risikogebieten an Corona-Testzentren testen zu lassen.

---

<sup>4</sup> Vgl. <https://www1.wdr.de/nachrichten/kostenlos-corona-test-urlauber-100.html>, abgerufen am 30.10.2020 um 11:09 Uhr.

<sup>5</sup> <https://www.adv.aero/wp-content/uploads/2020/07/ADV-PM-17-2020-Corona-Testzentren-durch-hohen-Einsatz-von-Flughäfen-und-Behörden-betriebsbereit.pdf>, abgerufen am 01.09.2020 um 10:43 Uhr.

<sup>6</sup> Vgl. <https://www.mdr.de/sachsen/leipzig/leipzig-leipzig-land/corona-teststation-flughafen-leipzig-bleibt-100.html>, abgerufen am 30.10.2020 um 10:51 Uhr.

Nic Vogel  
Dr. Martin Vincentz  
Andreas Keith  
Markus Wagner

und Fraktion